
 
  
  
 
     
 
 
 
 
 

新潟 RC ５月第２例会 (2023.5.16) （Zoom 例会併催） №３４５８ 

 

(1) ロータリーーソング「四つのテスト」ピアノ演奏 

(2) 石川 治壱会長挨拶 

本日も柏崎市高柳にある貞観園のお話をしたいと思います。 

先週お話しました通り 13代の村山義朗さんは貞観園の修

復を決意しました、村山さんは最初に貞観堂の修復から開

始します。 

その計画が進みつつあるとき、貞観園の視察中にお世話に

なっている日本庭園協会の当時の会長であった龍居先生か

らこの工事の庭園の設計管理を石川さんやってくださいと

言われました。建築の設計監理は歴史建築研究体という寺

社の物件を専門に行う望月先生が行う事となり、建築の設

計監理と歩調を合わせて業務を進めました。 

当時文化財庭園の仕事の経験のない私は、戸惑いながらも、

この仕事を受けることにしました。とはいえ、庭園協会新

潟県支部での設計監理業務の受注となりましたので、私た

ちの作業は実質ボランティアに近いものでした。 

その貞観堂の修復は現状の把握のための実測調査から始ま

り、修復方針の決定のための修復方針検討委員会への資料

（修復方針案）の提出、などから始まりました。これが当

時の修復工事検討委員会の会場の様子です。 

当時この貞観堂の修復前は管理人さんの部屋などの公開に

は向かない改修がなされており、建物周辺の水はけも悪く

土台が腐り、痛みも激しいものがありました。 

この貞観堂の周辺も建物周りの敷石も不陸が生じ、また後

世に行われたと思われる改修によって池に面した主庭を見

る事が出来る廊下が撤去されていました。名称認定当初の

形とはかなり異なるものでした。 

改修前はこのように、瓦葺の屋根でしたが、創建当時は茅

葺であったことが判明し茅葺型のトタン張りの形に修復方

針が決まりました、ただ現状の姿に戻すだけではなく、し 

 

 

っかりとした資料に基づきどの時代の形に戻すかといった

内容の議論が、修復方針検討委員会にて行われこのような

形となりました。 

建築の修復方針にて庭園を見る方向の廊下が復元すること

になり昭和 12年の名勝認定当時の建物の姿に近づける事

となり、庭園もそれに合わせてその部分の改修工事及び園

内全体の整備を合わせて行いました。 

実測調査が終わり建築方針や庭園の修復の方針が決まり、

業務を進めることが出来ましたが解体工事の中で変更せざ

るを得ない箇所も多く、柔軟な対応が建築庭園共にあり手

探りでの設計といった感じでした。 

解体修理の際天明 4年（1784年）の束石や棟札などの資料

も見つかっています。 

この写真がその当時の工事の様子です。このように主屋を

ジャッキアップして柱を根継して新たな基礎（自然石）の

上に再び据えなおす作業です。そして基礎が出来上がると

屋根の工事にかかります。 

こちらが改修前の庭園です、改修後はこのようになりまし

た、すっきりと低木や下草の繁茂を整理し、長年にわたっ

て大きくなりすぎた樹木の伐採を行いこの庭本来のもつ意

図がはっきりとわかるように整備を進めました。 

主屋の「貞観堂」は平成 20（2008）年度に大修理を終えま

した。その後現当主の村山さんも東京の会社を退職し、家

族を埼玉、本人は貞観園住まいとなり、現在のように一般

公開が始まりました。 

次週も貞観園のお話をさせていただければと思います。本

日の会長挨拶はここまでです。

 2022-23 年度 
国際ロータリー会長 
ジニファー・ジョンズ 
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新潟ロータリークラブ会長 
 

石川 治壱  

 



(3) 高橋 秀松ゴルフ同好会会長報告 

５月１３日に 赤城ゴルフ倶楽部での前橋ロータリー

クラブとの親睦ゴルフコンペに７名で参加してまいり

ました。優勝は新潟クラブの山口和彦さん、BB賞も新

潟クラブでした。翌日の野球大会はグランドコンディシ

ョンの関係で中止となりましたが、夕方には山田監督を

始めとした新潟 RC野球同好会６名も加わり４０名近く

のメンバーで懇親会が開催され、前橋 RCとの親睦交流

を深めることができました。 

(4) 各種ご寄付の発表 

ロータリー財団寄付発表(安藤 栄寿副委員長) 

本多  晃君  

(5) ニコニコボックス紹介（関川 博信委員長） 

・江越 誠君 前橋 RCとゴルフ交流をさせていただき

ました。来年は新潟での交流をとても楽しみにしており

ます。 

・山口 和彦君 先週末、前橋 RCとの交流会に参加さ

せていただきました。メンバー、運にも恵まれ楽しいゴ

ルフとなりました。設営頂いた前橋ＲＣの皆様に心より

感謝申し上げます。 

(6) 幹事報告（高野 潤幹事）    

・見附 RC創立４０周年記念式典が開催されます。 

 ６月１８日（日） 午後１時３０分 式典  

２時３０分 記念講演 ３時４５分 祝賀会  

５時３０分 終了 

会場 ホテルつるや  登録費 １２，０００円 

登録を希望される方は５月末日までに新潟ロータリ 

ークラブ事務局へご連絡ください。 

(7) 卓話卓話「フードバンクから奨学金」 

一般財団法人未来応援奨学金にいがた 

理事長 土田 雅穂氏 

 

(8) ５月１６日の例会参加率 
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５月２３日の例会予定 
卓話「お茶にしましょう」 

表千家 新潟県支部参与  

表千家教授 坂井由美子氏 

 

 

 

新潟ロータリークラブホームページアドレス 

http://www.niigatarc.jp/ 

 

会員数 算定対象者 出席者 参加率 

８３ ８２ ６３ ７６．８７ 

５月１６日 次年度理事会報告 出席者１１名 

 

 

 １ 次年度予算について 

 内山次年度会長（以下、「内山氏」という）より、次

年度予算案について説明 

 1）食事費の金額と人数が相違していると指摘あ

り、下記のように訂正 

   誤）金額 2700円 人数 2750 

   正）金額 2750円 人数 2700 

 2）「85 周年が再来年度になるが、準備委員会や

予算はどうなっているか」と質問あり、 

  →過去の実績を確認し、準備が必要であれば、

予算を相談 

   他の点については了承される。 

  

２ 次年度組織表について 

  内山氏より説明し、了承される 

 

３ 次年度スケジュールについて 

内山氏より、年間予定を説明し、了承される 

 

４ その他 

 例会について  

・ロータリーソングは歌うことを復活 

・ZOOM配信は継続 

・握手タイムは状況を見極めていきたい。 

・会員スピーチは時間を短縮し、新規会員だけでな

く、既存会員の方もスピーチしていくようにプログラ

ム委員会と相談していきたい 

・第二回次年度理事会は６月 16日火曜日 11 時 30

分より開催 

 

http://www.niigatarc.jp/

